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世界主教代表會議隆重開幕典禮彌撒 

教宗方濟各的講道 

聖伯多祿廣場 

護守天使紀念日，2024 年 10 月 2 日，星期三  

 

 

今天我們慶祝禮儀年曆裡的護守天使紀念日，並再次召開世界主教代表會議全體大

會。在聆聽天主聖言之後，讓我們以三個意象作為思考的起點：聲音、庇護和小孩子。 

 

首先是聲音。在前往應許之地的路上，天主勸告以色列人，要聽從祂所派遣的「使者

的話」（參閱：出廿三 20~22）。這個意象與我們息息相關。當我們踏上這次世界主

教代表會議的旅途時，上主便把一個偉大民族的歷史、夢想和希望交在我們的手中。

他們是我們散居世界各地的弟兄姊妹，被相同的信仰所感召；被相同的成聖渴望所推

動。讓我們與他們一起並為了他們，努力去理解我們當行的道路，以抵達上主為我們

預備的地方。但我們該如何聆聽「使者的話」呢？   

 

其中一個方法，就是在祈禱和聖言的光照下，以尊重和關注的態度來採納這三年來蒐

集到的所有貢獻。這些貢獻是經過多年的工作、分享與討論，且不斷努力淨化我們的

心思意念而獲得的。在聖神的幫助下，我們必須聆聽並理解這些聲音——即各種想法、

期望、建議——以便共同分辨天主對教會所說的話（參閱：雷納托 •科蒂，《哪位神

父？》，未發表的筆記）。正如我們一再強調的，世界主教代表會議不是國會開議，

而是在共融中彼此聆聽的場域，正如教宗大聖國瑞所說，有人自身所擁有的部分恩賜

卻被他人完全擁有；儘管有些人擁有特殊的恩賜，但在「聖神的仁愛」中，一切都屬

於每一個人。（參閱：教宗大聖國瑞，《福音講道》，34）  

 

要實現這一點，需具備一個條件：為使「聖神的仁愛」在差異中創造和諧，我們必須

在自己內心以及我們彼此之間，擺脫所有阻礙的因素。那些自以為只有他們才有權利

聆聽上主的人，反而無法聽到祂的聲音（參閱：谷九 38~39）。我們應以感恩、單純

的心來領受上主所說的每一句話，讓每一句話成為天主恩待我們弟兄姊妹的回音（參

閱：瑪十 7~8）。我們應小心謹慎，別高估了自己的貢獻，視之為不計代價要捍衛的
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觀點或強加的議程。我希望我們每個人都能把自己的貢獻當作一份禮物，與他人分享，

甚至願意放棄自己的觀點，全然順服於天主的計畫，給新事物煥發生命活力的機會。

否則，我們終將把自己封閉在有如聾子一般的對話中，一昧強推自己的主張或議題，

而不聽他人的意見，尤其是不聽從上主的聲音。  

 

我們沒有面對挑戰的解決方法，但上主有（參閱：若十四 6）。我們要切記，在荒漠

裡，如果你自以為是，不專心留意嚮導，你很可能會餓死或渴死，而且還拖累其他人。

因此，如果想要超越我們的限度和困境，一路平安，就讓我們聆聽上主和祂使者的聲

音。（參閱：詠廿三 4）  

 

這帶領我們來到下一個意象：庇護。「雙翼」是保護我們的最佳象徵：「祂以自己的

羽毛掩護你，又叫你往祂的翼下逃避」（詠九一 4）。雙翼健壯有力，雙翼一鼓動，

就能翱翔天際。雖然雙翼力道強勁，一旦放低聚攏，就成了呵護幼雛的盾牌和溫暖的

巢窩。  

 

這象徵天主為我們所行的一切，也是我們應當效法的榜樣，尤其是在我們相聚的這些

日子。親愛的弟兄姊妹，我們當中有許多精明幹練、蓄勢待發的人，他們能以深入的

反思和睿智的洞見，飛升高天，這對我們來說是一個絕大的優勢，能激發我們、挑戰

我們，有時甚至驅迫我們更開放地思考、更果斷地行事。即使面對挑戰和困難，也幫

助我們常保信德堅定。我們必須敞開心扉，樂於對話。一顆剛愎自用、固執己見的心，

不合於天主聖神，必不屬於上主。能開放自己是一項恩寵，必要時，這恩寵必須與放

鬆肌肉的能力相結合——彎下腰來給彼此一個溫暖的擁抱和安全的庇護。如此一來正

如聖保祿六世所言，我們將成為「弟兄姐妹的家，一個充滿活力的工作坊、一個熱誠

靈修的晚餐廳。」（向義大利主教團主席委員會的致詞，1974 年 5 月 9 日）  

 

我們越能意識到圍繞身邊的都是愛我們、尊重我們、欣賞我們、願意聆聽我們心聲的

朋友，我們就越能自由、自然、自在地表達自己。  

 

這方法不僅是一種「協調」對話和團體溝通動力的技巧，世界主教代表會議設有「協

調人」，幫助我們順利前行。事實上，擁抱、保護和關懷是教會本質的一部分。擁抱、

保護與關懷！教會就其天賦使命而言，是一個接納眾人的聚會場所，在這裡「全體的

愛德要求完美的和諧，這和諧能引領道德力量、靈性之美和理想的表達」（同上）。

和諧：這是一個非常重要的詞彙，無關乎多數和少數；卻可能是第一步。要緊的、基

本的乃是和諧，和諧只能靠聖神玉成。聖神是和諧的大師，能夠在異議蜂起之際創造

出一種聲音。試想聖神如何在五旬節早晨眾說紛紜之際創造和諧。教會首先要在我們

心中創造「和平且開放的場所」，讓每個人都感到被接納，就像乳嬰在母親的懷裡（參
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閱：依四九 15；六六 13），也像被高舉的嬰兒，靠在父親的面頰上。（參閱：歐一一

4；詠一○三 13）  

 

這帶我們看到第三個意象：一個小孩。在福音中，耶穌「叫一個孩子來，使他站在他

們中間」，展示給門徒，邀請他們轉變，變成如同小孩一樣。他們問祂天國裡誰是最

大的，祂鼓勵他們要自謙自卑如同小孩一樣。不僅如此，耶穌還繼續說道，誰因祂的

名字收留一個這樣的小孩，就是收留祂。（參閱：瑪十八 1~5）  

 

對我們而言，這表面上矛盾的說法是必要的。鑑於世界主教代表會議的重要性，在某

種意義上，我們必須在精神、心靈、視野上努力成為「偉大」的，因為我們要處理的

是「浩大」而棘手的問題，而且情況是廣泛而普遍的。但正因如此，我們絕不能忽視

小孩子，因為耶穌一直把小孩置於會議和工作桌的中心，祂這樣做是為了提醒我們，

唯有放下身段，屈尊就卑，謙遜地接納彼此，才能完成託付給我們的使命。教會中地

位最高的人就是那最謙卑自牧的人。  

 

正是藉著使自己變得微不足道，天主「向我們展示了什麼是真正的偉大，甚至，成為

天主的意義是什麼」（教宗本篤十六世，主受洗節講道，2009 年 1 月 11 日）。耶穌

說小孩子的天使在天上「常見我在天之父的面」（瑪十八 10），並非偶然。換句話說，

他們就像天父之愛的「望遠鏡」一樣。  

 

弟兄姊妹們，讓我們將眼光轉向世界，重新踏上共議性的歷程，因為基督信仰團體始

終以為人類服務來宣揚福音的喜樂。在人類歷史上，此刻正值戰火連天、戾氣蔓延，

持續摧毀著所有的民族和國家，在這問題一發不可收拾的關鍵時刻，我們有必要傳達

此訊息。  

 

為了呼求聖母瑪利亞替我們轉求，使我們獲得和平的恩賜，本主日我將前往聖母大殿

誦唸玫瑰經，懇切地向童貞聖母祈求。如果可能的話，我邀請世界主教代表會議全體

與會者一同前往。  

 

翌日，即 10 月 7 日，我請大家在這一天祈禱及守齋，為世界和平祈禱。  

 

讓我們同道偕行。讓我們聆聽上主的聲音，並讓祂以聖神的「氣息」引導我們。  

 

 

 

（天主教會臺灣地區主教團  恭譯）   


